

de las inmediaciones es de una fertilidad notable, y produce grandes cantidades de tabaco, arroz, maíz, caña dulce é ixtle. Los artículos que se manufacturan en mayor cantidad son zapatos y cigarros.

Tiene *Tesistepec* una iglesia bastante bien construida, y una escuela de primeras letras. Algunas de las haciendas de sus inmediaciones como *Almagro*, *Casas-Viejas* y *Correa*, son productivas y valiosas, y todas ellas tienen abundancia de ganado vacuno muy bueno: *Almagro* por sí sola tiene por lo menos dieziseis mil cabezas, con un número proporcionado de caballos y mulas. Los numerosos indicios de minas que hay en esta localidad le dan un interés particular.

Hidalgotitlan, llamado así en honor del célebre general mejicano Hidalgo, pero mas conocido por *Almagres*, á causa de los montones de arcilla roja que hay en sus inmediaciones, está situado en el borde de unos cerros, cubiertos de verdor y que tienen declive hácia la orilla del E. del *Coatzacoalcos*, á siete millas y media mas arriba de la confluencia del brazo *Mistan* y á dieziocho de *Minatitlan*. Fundó á *Hidalgotitlan* en 1821 un colono francés, y es el solo punto habitado entre el término de la navegacion de mar afuera y la parte alta del *Coatzacoalcos*: tiene 60 casas y 370 habitantes, que son propietarios de cosa de cuatro mil cabezas de ganado vacuno, de las que una parte padece en la isla de *Tecamichapa*. Se dan naranjas con mucha abundancia, y las ricas frutas de las inmediaciones impregnan de su fragancia el aire. Mas arriba y al rededor del pueblo, el suelo es excesivamente fértil y está bien cultivado, produciendo mucho maíz, café y tabaco. A alguna distancia mas arriba en la parte de *Tecamichapa*, hay unos peñascos perpendiculares de piedra caliza ligera, porosa y descom-

puesta, que tienen desde 60 hasta 100 piés de alto, y salen de ellos muchos manantiales de agua cristalina y potable. Estos peñascos tienen capas de arcilla roja y azul sumamente pegajosa, mui usada para artículos de alfarería.

San Martin Acayucan es, con gran diferencia, la poblacion mas importante del N. del *Istmo*, y la capital del canton del mismo nombre: situada en una cadena de cerros que se extiende desde las montañas de Tuxtla, tiene un clima sano y fresco. Es la residencia del gefe político, y lugar de un comercio considerable: contiene 5.200 habitantes, una parroquia, dos ó tres escuelas de primeras letras, varias tiendas, una máquina de despepitar algodón, y uno ó dos trapiches. Ultimamente han disminuido la riqueza é importancia de Acayucan. En la época de la conquista, era la corte y residencia de uno de los mas poderosos caciques del gran imperio de los aztecas; mas por desgracia al mismo tiempo que su poder, desaparecieron los archivos antiguos, y todo lo que queda de ellos son unos cuantos documentos truncos, desnudos de interes, que contienen la relacion de los sucesos de los años de 1600 y 1658. En las inmediaciones es notablemente fértil el suelo, y produce maíz, caña dulce, café, cacao, ixtle y una gran variedad de comestibles. Tambien en los bosques de los alrededores hay árboles valiosos, que forman á menudo enramadas de una belleza rara y pintoresca. La mayor parte del tráfico de Acayucan se hace por el *Paso de San Juan*, situado á la orilla del rio del mismo nombre, que sirve de punto de salida para las producciones de toda la division del N., exceptuando aquellas que encuentran mercados llevándolas por mar desde *Minatitlan*; y se dice que en tiempos de prosperidad, la expor-

tacion anual que se hacia por el *Paso* para Veracruz, de algodón é ixtle solamente, pasaba de \$ 1.256.000, cuando ahora apenas llega, por término medio, á la vigésima parte de aquella suma.

En la jurisdiccion de *Acayucan* hay numerosas haciendas y congregaciones que tienen abundancia de ganado caballar, mular y vacuno, y que son interesantes para el agricultor por la feracidad de la tierra; para el maquinista, por la abundancia de la potencia de agua; para el cazador, por las millaradas de animales de caza; para el geólogo, por la naturaleza y variedad de las formaciones del terreno; para el botánico, por el carácter rico y variado de la vegetacion; para el anticuario, por el número de ídolos y restos antiguos; y para el etnologista, por la heterogeneidad de los habitantes. También merecen llamar la atención las poblaciones vecinas: entre ellas se cuentan *San Juan Oluta* (que es el lugar favorito de los acayuqueños), *San Andrés Sayultepec*, *Santa Ana Soconusco*, *San Pedro Joteapa*, *Santiago Mecayapa* y *Santa María Minsapa*. Las fechas de las fundacion de estos pueblos se ha perdido entre las "oscuras tradiciones" de la raza azteca, y sus habitantes no son mas que sombras de lo pasado: están pobres, degradados y viviendo á menudo en el estado natural.

Segun los informes del Sr. Iglesias, en el año de 1831 contenia el canton de *Acayucan* 20.421 habitantes, que han aumentado considerablemente desde entonces, y al fin de su informe dice: "Este canton tiene 11 congregaciones, 12 haciendas, 27 ranchos de ganado, 6 rios, 28 riachuelos, 14 lagunas, 6 pantanos, 1 veta de greda, 3 de alabastro, 4 de petróleo, 2 manantiales sulfurosos, 2 vetas metálicas, 2 manantiales termales, 1.221 plantas de ixtle,

6.720 cafetos, 71.113 cabezas de ganado vacuno, 21.126 caballos y 594 mulas." Apenas el necesario decir, en conclusion, que este informe está mui diminuto, respecto de lo que hoy existe en el canton de *Acayucan*.

Después de *Almagres*, no se encuentra establecimiento alguno en toda la ancha faja de país contigua al *Coatzacoalcos*, hasta que se llega al *Mal Paso*, llamado por otro nombre *Paso de Sarabia*,* situado en el punto en que se separan los rios *Coatzacoalcos* y *Sarabia*, que es actualmente el principio de la navegacion en canoa para los que van y vienen de las divisiones del N. y del S. del *Istmo*. Las producciones de la parte del *Pacífico*, destinadas para la costa del *Golfo*, se traen primeramente á este punto para embarcarlas; y algunas veces las mercancías que se llevan de Veracruz, suben el rio hasta dicho *Paso*, desde donde se llevan en mulas á los llanos del *Pacífico*. Frente á la boca del rio *Sarabia*, á la orilla derecha del *Coatzacoalcos*, está el punto ahora abandonado en donde se estableció uno de los colonos franceses: el rancho se ha caido, y se ha cubierto de frondosidad el claro que ocupaba, sin que queden ya mas señales de que haya sido habitado, que unos cuantos naranjos y cocos que luchan con las vides salvages y el follage que los oprime. En *Mal Paso* hay dos ranchos chicos que están desarrendados, excepto algunas veces que los ocupa algun empleado de aduana, á la llegada de mercancías: sirven, sin embargo, de abrigo para los caminantes, y son un punto agradable de descanso despues de la lenta y fatigosa subida del rio.

Seria infructuoso intentar hacer la descripcion del país.

* Llamado así por D. Pedro Sarabia, que se estableció cerca de San Juan Guichicovi al fin de la conquista.

sage que hay entre los puntos habitables de este vasto desierto: por todas partes bañan sus fragantes cabezas en el expresado río los racimos de lirios; y millares de plantas rastreras, cubiertas de flores, se doblan hácia el río desde los arcos frondosos de arriba, formando raras y fantásticas enramadas; al mismo tiempo que cien arroyos descargan sus cristalinos tributarios en el seno del gran "Padre de las aguas." Mas allá de *Mal Paso* está *San Gabriel Boca del Monte*, que es una hacienda grande entre los ríos *Sarabia* y *Malatengo*, y la atraviesa el camino que conduce de las poblaciones de mas al interior á *Mal Paso* y el *Coatzacoalcos*. Es un establecimiento permanente desde 1.824, en cuya año obtuvo del gobierno su actual propietario, D. Bartolo Rodriguez, una concesion de terreno de cuatro leguas y cuarto cuadradas: tiene ahora esta hacienda trece ranchos y sesenta y ocho habitantes, ocupados principalmente en la cria de ganado vacuno, y el cultivo de tabaco, maíz, café y vainilla. El camino de *Mal Paso* á *Boca del Monte* atraviesa tres ó cuatro millas de la cumbre de una cadena alta y estrecha, que divide las aguas del *Sarabia* y del *Coatzacoalcos*; sigue después por la orilla del primero de los dos ríos, separándose de ellos algunas veces á causa de lo peñascoso y escarpado que suele presentarse, y continúa cruzando una serie de estribos altos y de valles intermedios. El camino pasa en toda su longitud, hasta la distancia de una milla de la hacienda, por un bosque espeso que apenas deja que penetren los rayos del sol; pero la inmensa arboleda, el variado carácter de su follage, las vueltas grotescas de los bejucos, la belleza de las orchidacœ, los exquisitos colores de las flores y la delicada fragancia de la vainilla, unidas todas estas cosas á las melodías de los pájaros y el

murmullo de los raudales, hacen que el paisaje de este camino sea de los mas encantadores. Saliendo del bosque, la vista del país es hermosa en extremo, y subiendo una altura pequeña se ven inmensas savanas cubiertas de exuberante yerba, que se extienden hasta la base de las montañas lejanas. Mirando hácia el S., se ve la depression que forman los pasos de la cadena que divide las aguas de los dos *Océanos*; y á derecha é izquierda, la cadena principal de la gran *Cordillera* presentándose con magestuosa grandeza. Exceptuando el del valle, y el de las orillas de los ríos, el suelo es duro, cascajoso é improductivo, especialmente al S. y al O. de la hacienda de *Boca del Monte*. La vegetacion es mas lozana por el N., y superior la clase del terreno. El número de cabezas de ganado vacuno que hay en los alrededores de dicha hacienda, no llega á 3.000; pero en un estado notablemente bueno, y, en general, mas corpulento que el de los llanos del *Atlántico*.

A nueve millas al S. O. de esta hacienda, está el pueblo de indios llamado *San Juan Guichicovi*, al cual se va por un angosto camino de mulas que atraviesa el *Magaña* (uno de los tributarios del *Malatengo*) á cinco millas de *Boca del Monte*, y poco después es escabroso y pendiente. A una milla de *San Juan* intercepta el *Pachine*, y se extiende por una arboleda sombría, al salir de la cual es pedregoso, y en seguida serpentea por quebrados y elevados precipicios. La posicion de *Guichicovi* es notable por hallarse en una elevada meseta que forma la cima de un cerro áspero de la gran *Cordillera* y domina una vasta extension de terreno al E. y al S., compuesta de colinas, valles y llanos. El pueblo ocupa una área como de treinta acres, en la cual se hallan las casas sin orden ni regularidad; las

calles son angostas y tortuosas. Sus habitantes, restos de la antigua tribu Mije, están medio civilizados, son generalmente perezosos, ineptos y pobres, en medio de abundantes fuentes de riqueza. Su poblacion puede ser hasta de 5.200 almas, y cultivan el fértil valle y los llanos; siembran maíz, ixtle, caña de azúcar, arroz, frijoles y plátanos. El número de ganados es comparativamente reducido; pero los habitantes se jactan de lo crecido del de las mulas, que aseguran asciende á muchos miles. Lo que mas llama la atencion en *San Juan Guichicovi*, es la respetable iglesia, construida de piedra, sin pulimento, oblonga, con arcos destruidos, sin techo y en ruina. Nada se sabe con respecto á la época de su fundacion. Una de las antiguas campanas, colgada de un andamio, con las insignias de la orden de Santiago, tiene la inscripcion siguiente:

Pie Pater Dominice Ora pro nobis.

Roque Gallardo.—Gobernador.

A.

1767.

Fray José Mariano Palano

Cura y Presidente.

Sancte Joannes Baptista ora pro nobis.

Entre los naturales de *Guichicovi* existe una tradicion vulgar con respecto á la construccion de esta iglesia; se dice que Cortés la levantó en una sola noche; él mismo sacó la piedra de la cantera, y revolvió la mezcla con clara de huevo. Pero debiendo, segun compromiso, concluirse antes de que el gallo cantara, el gran conquistador faltó á él, y nadie ha osado desde entonces emprender lo que un hombre tan valiente no pudo llevar á cabo.

Las vetas de mineral de hierro que se hallan en las cercanías de este lugar, son las mas ricas y extensas que se conocen en el *Istmo*. Tambien se encuentra estaño á corta distancia en el cerro de los Mijes.

El camino de *San Juan Guichicovi* al interior en direccion S., pasa por la hacienda de la *Santísima*, atravesando los rios *Malatengo* y *Citune*, pasando á veces por precipicios de bastante extension, desde cuya cima se ven con frecuencia las de *Masahua*, *Petapa* y la *Cordillera* que divide por la parte del E. los límites del *Istmo* y de Chiapas.

Con excepcion del "*Espíritu Santo*," *Santa María Petapa* es el establecimiento mas antiguo del *Istmo*; está vistosamente situada en una llanura, con un anfiteatro de elevadas montañas al N. y al O. Esta poblacion que antes se componia de 5.000 almas, y comprendia en su jurisdiccion á "*El Barrio*" y "*Santo Domingo*," se halla en el dia reducida á poco mas de 1.300, que cosechan maíz, frijoles, añil, calabazas, limones, &c. Se dice que la iglesia, que aun está en muy buen estado, tiene mas de 300 años. Es un edificio rectangular, como de 200 piés de largo y 50 de ancho, con una bóveda baja y construida segun el gusto del siglo décimosexto. Tiene un órgano regular, y algunos buenos cuadros, entre los cuales se hacen notables el de la "*Anunciacion*" y el de "*La oracion en el huerto*." Las paredes son de estuco medianamente acabadas, y las imágenes son unos modelos toscos de escultura. En estos últimos 50 años *Petapa* ha decaido hasta llegar á ser una aldea insignificante, y los recursos de la gente se reducen á algunos productos agrícolas, y á uno que otro artículo manufacturado, como zapatos y gamuzas.

Santo Domingo, á milla y media al O. de *Petapa*, formaba antes parte de esta antigua ciudad; en el dia cuenta

900 almas, que cosechan anualmente una cantidad considerable de vainilla, añil y zarzaparrilla. Lo que mas llama la atencion en estas cercanías, son las cuevas de la montaña, por la relacion que tienen con la historia de los primitivos habitantes de este país. La entrada de la principal, llamada de *Santo Domingo*, se eleva 700 piés sobre la base de una montaña de piedra caliza; dista una milla al N. de la aldea, y el camino que conduce á ella es muy escabroso. La apertura ó boca que sirve de entrada á esta cueva, tiene un arco de 80 piés de ancho y 20 de elevacion, y el plano del piso forma con el horizonte un ángulo de 30 grados, hasta llegar á la profundidad de cien piés de la apertura. Al fin del declive hay un magnífico salon de unos 300 piés de diámetro y 50 de elevacion, con los lados adornados con estalactites y espato sumamente variado y de cuantas formas pueden imaginarse. El piso está enteramente nivelado; y en una extremidad hay una fuente de agua clara, fresca y trasparente. Pasada esta antesala, se extiende la cueva per mas de 2.000 piés, ya presentando espaciosos salones, ya formando pasadizos con techos arqueados, de centenares de piés de longitud, ascendiendo y descendiendo alternativamente por colinas y valles. En las paredes de la extremidad de la cueva, hay varias pinturas circulares, toscamente ejecutadas con ocre rojo, y probablemente con el objeto de que representasen el sol y la luna; tambien hay algunas negras figurando manos. Precisamente en frente de estas pinturas, en el piso de la cueva, hay una pequeña apertura, por la cual se descende á una cueva inferior con el auxilio de cuerdas, en la que se encuentran pedazos de flechas, huesos humanos y loza antigua.

El *Barrio de la Soledad*, en el camino de *Tehuantepec*, á

nueve leguas de *Boca del Monte*, y á dos millas escasas de *Petapa*, del cual le separa un pequeño arroyo, se compone de 1.200 almas de poblacion mixta de indios y zambos, que son principalmente agricultores. El cultivo de la caña de azúcar, frutas y vainilla, á la vez que la fábrica de cal, constituye su ocupacion general. El pueblo tiene dos tiendas pequeñas, una posada, y una buena iglesia construida en 1834. El *Barrio* perdió el año pasado 30 habitantes del cólera. En las cercanías hay una ó dos buenas haciendas, especialmente el rancho de *Calderon*, en el que se cultiva anualmente una cantidad considerable de caña dulce. Los dueños de esta hacienda son los principales comerciantes de "*El Barrio*."

Inmediato al *Barrio*, al S. y al E., hay varios pequeños establecimientos, en los terrenos de las haciendas del marquesado, y entre ellas la *Chivela*, *Tarifa*, *Santiago* y *Agua Escondida*. La primera de estas, situada en los llanos á la entrada del *Paso* del mismo nombre, á 780 piés sobre el *Océano Pacífico*, y á doce millas al S. E. de *El Barrio*, tiene una poblacion como de setenta y cinco personas, y de 15 á 20 ranchos. Como establecimiento, no es importante mas que por ser la residencia del primer *guarda de ganado* del Marquesado, propiedad de D. Estéban Maqueo, y el lugar principal para la venta del ganado de esta hacienda.

Santiago, situada hermosamente en una llanura, á siete millas de *La Chivela*, y á tres del *Paso de Piedra Parada* del O., está rodeada de un anfiteatro de colinas; su poblacion es de 60 habitantes, que son los empleados de la hacienda; tiene 800 piés sobre el *Pacífico*, y abunda mucho en sus terrenos la *palma de vino*.

Tarifa, situada en los llanos del mismo nombre, es in-

interesante por ser el punto escogido por el Sr. Moro para término occidental del depósito de aguas para el canal proyectado por él; el cual debia conducir las de los rios Chicapa y Ostuta por el declive meridional de la serrania de la *Albricia*, hasta la meseta de estos llanos: tal vez podrian traerse á Tarifa las aguas del rio del *Corte* por otra via mas corta con menos gasto y mayor cantidad. Poca duda hay, sin embargo, de que por cualquiera de los dos medios podria llevarse suficiente agua á la meseta, para un canal navegable con capacidad suficiente para que pudiesen pasar diariamente 100 buques. Por consiguiente, el *costo* determinaria cuál hubiera de ser la fuente y la via del surtidor. La hacienda se compone de 18 casas y 100 habitantes; estos se ocupan en cuidar el ganado de la hacienda, cuyo número, incluso el de *Santiago* y *La Chivela*, asciende á mas de 15.000 cabezas.

El rancho de *Agua Escondida*, á cuatro millas del *Portillo de Tarifa*, y en la base oriental del cerro *Rincon-Chapa*, es una de las muchas haciendas pertenecientes á los inmensos estados del Marquesado, con unos 20 habitantes. Este lugar contiene como media docena de casas, y su elevacion es de 300 piés sobre el *Pacifico*. En estas inmediaciones hay muchas tinajas para añil, colocadas en las orillas del arroyo de *Agua Escondida*, el cual toma este nombre de que efectivamente se pierden sus aguas en las arenas de los llanos.

San Miguel Chimalapa se halla en el valle del rio *Chicapa*, en su confluencia con el *Manetza*, cinco millas al E. de los llanos de *Las Tablas*. Este pueblo, habitado casi exclusivamente por indios de la tribu de los zotes, de los cuales solamente tres cuartas partes hablan el castellano; tiene una poblacion de 400 almas, y su principal ocupa-

cion es la del cultivo del ixtle, de que hacen mucho comercio con Juchitan y Tehuantepec, llevándolo manufacturado de distintas maneras. Abundan mucho en estas inmediaciones las maderas de todas clases, y hay muchos puntos á propósito para establecer molinos en el *Chicapa*.

Entre los indios zoques existe la singular costumbre de velar á los difuntos. Cuando muere alguno de ellos, todo el pueblo se reúne al rededor del cadáver, con instrumentos músicos, y gran provision de aguardiente. Por la noche hay baile y toda clase de desórdenes, dando aullidos y gritos diabólicos. Fuera de estos casos, la gente es industriosa, se conduce bien, y cultiva calabazas, frutas, cera, sebo, chocolate y frijoles.

El camino entre *San Miguel* y *Santa Maria Chimalapa*, tal vez es el mas escabroso del *Istmo*; y en la mayor parte de esta distancia [que es de nueve leguas] pasa por un bosque espeso y casi impenetrable, interceptado por innumerables arroyuelos, que en los meses de lluvia crecen y se ponen intransitables. En tiempo de seca pueden formarse mui bien unos puentes colocando maderas ensambladas. A dos leguas al N. de *San Miguel*, está el rancho de la *Cofradia*, compuesto de unas cuantas chozas, sobre un altozano verde en un valle aislado. Dos leguas mas allá está el vistoso cerro *Jacal del Ocotol*, llamado así por el bosque de ocotes que cubre su cima. El golpe de vista de que se goza desde este punto es magnífico; el colorido del follage de los valles, excede en hermosura á los tintes mas brillantes del nuestro en el *verano indiano* [Indian Summer]. Descendiendo de esta eminencia por una quebrada oscura y sombría, salpicada de árboles mui varios y de cuantas formas se pueden concebir, se llega á legua y media á la base de un cerro de arcilla rojiza, en cuya ci-

ma hay un rancho arruinado llamado *El Chocolate*. Desde aquí es mejor el camino hasta el río *Milagro*, que está á una milla de *Santa María Chimalapa*. En todo este valle hay numerosos y productivos plantíos de maíz y tabaco. Vadeando el arroyo, la subida al pueblo, por una vereda honda abierta en la piedra caliza de que se compone toda la montaña, es mui pendiente, tortuosa y resbaladiza.

El pueblo está construido con alguna regularidad sobre un risco elevado á una milla distante del río del *Corte*; tiene dos iglesias, 104 casas, y su poblacion es de 680 almas, de las cuales solo tres cuartas partes hablan castellano. Sus habitantes tienen comparativamente pocas relaciones con otras poblaciones, á causa de su distancia del *Pacífico*, y de la dificultad que hay de llegar al pueblo por lo malo del camino. Sus productos son, sin embargo, mucho mas abundantes que los de otros lugares mas favorecidos, y anualmente trasportan en balsas, bajando el río del *Corte*, gran cantidad de naranjas, maíz, ixtle y tabaco, para proveer *El Barrio*, *Petapa* &c. Admirable es la destreza con que los indios manejan estas balsas, con frecuencia mui cargadas, al cruzar por terribles raudales y estrechuras llenas de ásperos peñascos, por donde, hasta para una canoa es difícil el paso. Construyen toscamente estas balsas de jonote, madera sumamente ligera, que crece copiosamente. El río abunda en excelentes peces, y como hay poco ganado, á causa de la falta de pastos, los habitantes apenas hacen uso de otro alimento animal.

La perspectiva del río del *Corte* no tiene igual en belleza, y la abundancia de maderas valiosas, como pino, encina y ciprés, hace este punto sumamente interesante, y no puede dejar de atraerse una parte del futuro comercio de maderas del *Istmo*.

Sobre la fecha de la fundacion de *Chimalapas*, nada se ha conservado sino una vaga tradicion de que fué fundado hace mas de cien años por el resto de la tribu de los zoques que escapó de la peste que despobló á Chimalapilla, pueblo grande y floreciente, que se hallaba en las orillas del río que lleva ese nombre. Aun se ven las ruinas de este antiguo lugar, á dieziseis millas de *Santa María*; y como dejaron á los muertos insepultos, dicen que la tierra está cubierta de huesos y cráneos, lo que ha dado motivo á la creencia de que se aparecen sus almas en aquel punto, y por ninguna recompensa podría inducirse á los indios á que fuesen á él.

En *Santa María Chimalapa* hay una familia de albinos, cuya apariencia forma un notable contraste con el color bronceado de los zoques. La calidad de las naranjas en este lugar es superior á la de las demás del *Istmo*, y constituye un ramo importante de su comercio. * * *

Volviendo á hablar de la division central del *Istmo*, el camino de *El Barrio* á *Tehuantepec*, toma casi al S. por el camino del cerro *Guievixía*, y el de *Guichilona*. Al subir á esta parte de la montaña divisoria, es pendiente y tortuoso el camino, y al llegar á la cima, aumenta el declive; pero en este punto es sombrío y silvestre el paisaje. Al N. están las mesetas con las resplandecientes torres de las iglesias de *El Barrio* y *Petapa*; y al S., mas allá de la gran cordillera, las llanuras con sus haciendas y vistosos pueblos envueltos en una neblina que corre á orillas de las lagunas, marcando al mismo tiempo los límites del vasto *Pacífico*. Bajando por un camino resbaladizo, que en algunos puntos forma un ángulo de 15°, se llega á la hacienda de *Guichilona*, grande y valiosa en otro tiempo, pero en el dia abandonada, y destinada exclusivamente á